



## À propos des statistiques historiques de l'UIT

La collecte, la synthèse et la publication de statistiques sur les télécommunications ont constitué un élément essentiel du mandat de l'UIT tout au long de son histoire. Lorsque la deuxième Conférence télégraphique internationale, organisée à Vienne en 1868, décide de la mise en place d'un secrétariat permanent de l'Union à Berne, en Suisse, l'une des six tâches alors assignée au Bureau est la publication d'un "journal télégraphique en langue française" (Article 61 de la Convention télégraphique internationale (Vienne, 1868)).

Le nouveau Bureau a immédiatement mis en place une procédure rigoureuse de collecte de données auprès des autorités nationales à l'aide d'un questionnaire uniforme, et de suivi si nécessaire, pour compléter et harmoniser les informations. La première série de statistiques a été publiée en 1871 et comprenait des statistiques depuis "la période où le télégraphe est devenu une institution publique [1849]" jusqu'à 1869 inclus. Par la suite, les statistiques ont été publiées annuellement pour l'année précédente à partir de 1870.

Après l'invention du téléphone, la Conférence télégraphique internationale de 1885 (Berlin) a ajouté les premiers règlements concernant le téléphone au Règlement des services internationaux. Par la suite, le Bureau a tenté d'obtenir des membres des informations statistiques sur les services téléphoniques. La première série de statistiques téléphoniques, comprenant des données pour 16 pays, a été publiée en 1887.

Puis, en 1906, à la suite de la première Conférence radiotélégraphique internationale (Berlin), une section radiotélégraphique a été ajoutée au Bureau et les travaux ont commencé sur une nouvelle série de statistiques. Les premières statistiques radiotélégraphiques ont été publiées en 1911.

Outre les séries de statistiques sur le télégraphe, le téléphone et les radiocommunications, l'UIT a publié une série de statistiques sur le télex à partir de 1955. Seules deux séries de statistiques télex ont été publiées sous forme de rapports distincts avant que les données relatives aux services télex ne soient intégrées dans une section des *Statistiques télégraphiques générales* en 1957.

En 1968, les trois séries de publications statistiques ont été regroupées en une seule publication appelée *Statistiques des télécommunications*. Elle était publiée annuellement et comprenait les statistiques de l'année précédente. La publication statistique annuelle a été remplacée par l'*Annuaire statistique des télécommunications du secteur public*, une série chronologique couvrant une période de 10 ans. La première édition, publiée en 1974, couvrait la période 1963-1972. Cette publication a été réalisée annuellement et récapitulait les chiffres des 10 dernières années.

Aujourd'hui, l'UIT publie l'Annuaire statistique ainsi qu'un certain nombre d'autres publications statistiques, analytiques et méthodologiques. La *base de données des indicateurs des télécommunications/TIC dans le monde sur CD-ROM* contient des données chronologiques des années 1960, 1965, 1970 et des données annuelles pour les années 1975 à 2012, pour environ 140 catégories de statistiques de télécommunications/TIC couvrant le réseau téléphonique fixe, les abonnés à la téléphonie mobile cellulaire, la qualité de service, l'Internet, le trafic, les effectifs, les tarifs, les recettes, les investissements et les statistiques sur l'accès aux TIC et l'utilisation par les ménages et les particuliers.

# Calendrier des publications statistiques de l'UIT

